

婦人関係資料シリーズ
参考資料第42号

京都婦人少年室

一九五六年の婦人に関する動き

労働省婦人少年局

はしがき

この資料は、一九五五年の一年間に起つた婦人に關係ある問題や、婦人団体の活動などを、主として新聞の抜き及び各県の婦人少年室よりの報告に基いて作成したもので、毎月「婦人」と年少者」に連載されました。一年間の傾向のとりまとめに、各自分の動きをそえて、(二)に刊行いたします。

一九五七年三月

勞初省婦人少年局

目次

一九五六年の婦人の動向

一月

三

卷之三

五月

六月

七
月

卷之三

十一月

十一

十一

一九五六年の婦人のうごき

一九五六年の婦人界をふりかえつてみると、各層の婦人たちの大小さまざまのグループの誕生、社会的に影響を及ぼした婦人団体の組織活動、さらに各分野における婦人の国際的進出が注目される。

まず婦人団体は、この一年間に多くの政治的、文化的、生活的な問題をとりあげ、地域で積極的な活動によつて人々と問題を解決して組織活動の力量を示した。こうした状況に刺戟されてか、家庭の主婦たちをはじめ広い層にわたつて、婦人たちの各種多様なグループが形成され、社会性のある生き方を求めるよとする婦人の意欲のもり上りがみられた。

とりあげられた問題は、本邦は子供や家庭に関する事項が多かつたことが特色とみられるが、これらの身近な問題についても、より多くの婦人と話し合い、その中から解決策を見出そうとする動きが見られ、グループ、地域、全国、(2)あるいは国際的な会合において討議された。これは、周囲の家庭にまで眼がむけられるようになつた婦人の立ちつきをあらわし、広い層のグループの芽はまとまるとともに、婦人運動が幅をもつて発展し、そして新たな段階へ前進することを意味しているといえよう。

また、個人の活躍においても非常な進歩がみられた、とくに各分野に活躍する婦人のうち、国際的にも認められた進歩したものが多くあつたことが目立つた。

このほか、海外婦人ととの交流は例年に増して活発で、とくに国際情勢の推移によつてアジア地域との往来がひんぱんになり、交流範囲は拡大された。

ここに、この一年間における婦人に関係あるいろいろな問題、並びに婦人の組織活動、個人の活躍、海外婦人ととの交流の状況について、その主なものをまとめてみよう。

一 婦人に關係ある主な問題

○ 委議院選舉と婦人の投票

七月に実施された参議院通常選舉における婦人の投票率は、五七・七一%で、あまりかんばり成績とはいえないがつた。なおこの選舉で、五名の婦人議員を婦人の代表として国会へ送りだした。

○ 婦人に關係ある法律の成立

1 総理府設置法の一部を改正する法律

第二十二国会における決議にしたがい、第二十四国会冒頭に「売春対策のための法律」もとろく審議後閣内設置と内容とする「総理府設置法の一部を改正する法律」が提出され、三月五日国会を通過、「売春対策審議会」が、(3)

設置された。同審議会は、二十五日間のスピード審議によつて政府に対し、立法措置の促進と法律に盛らるべき事項等について答申を行い、また、売春防止法の成立後は、法律施行前にかける行政措置の必要について第二回国の答申を行つたり、昭和三十二年度における売春対策に関する内閣官庁の予算要求額についての意見を具申するなどの働きをめせてゐる。

2 売春防止法

昭和三十二年の第三国会以来、五たび審議未了、否決と賜の目を絶つておらずにいた「売春防止法」が、長い間の婦人たちの懇意とためえの努力が実を結んで、第二十四国会を通過成立したことは、この手の婦人界にとって最大の収穫であつた。朝報であつた。

同法は、売春業者等の处罚規定と売春婦の保護更正規定から成るものであるが、売春行為自体の取締りと保安、处罚について検討する必要があるといつて附帯決議が審議院においてなされた。

3. 家事審判法の一部を改正する法律

者が申出れば、取立を裁判所が行い、不払に対しても罰金を科することとする「家事審判法の一部を改正する法律」が国会を通過した。とくに婦人はこのようない立場におかれることが多いので、この改正は注目された。

4. 母子福祉資金の貸付に関する法律の一部を改正する法律
母子福祉資金の貸付に、あらたに「住宅補修資金」の貸付が決定したほか、移学資金の引上げ、支払の猶予、減免も考慮されるようになった。この法律通過は、母子家庭にとつて朗報としてよろこばれている。

○第八回 婦人問題

労働省主催による「婦人週刊」が、本年は「みんなで日本の家庭を明るく」というスローガンのもとに実施された。全国で催された各種の行事には多くの婦人たちが参加したが、労働省主催行事の一つである「全国婦人会議」では、「近代社会における家庭の意義」と、「いかにして家庭を明るくするか」について討議が行われた。

○その他の問題

岡山県に、教員異動期を控えて女子教員に半ば強制的な退職勧告や逐配離職勧告を行ったという問題があさ、また、採用時において、原則として女子教員は採用しない(千葉)、身長一・五〇メートル以下は採用できない(東京)、といふ問題がおきて注目をあびた。なお、文相が「男女共学は第吉があるので再検討する」と記者團に発表したが、これらの問題は、いざれも男女平等の根本的問題にかかるものであるとして盛んに討議された。

二 婦人の組織活動

○婦人のブルーブの誕生

未就学の婦人の中から自発的にもりあがつて、ブルーブが生れるとは、近年來の傾向であるが、とくに本年は、家庭の主婦たちの種々の形のブルーブが各地に多く誕生した。從来、比較的、組織活動には消極的であった生活に余裕のある婦人たちも、恵まれたものの義務について考え方はじめの、同じ目的をもつもの集団が結成されるなど、これらは、いざれも男女平等の根本的問題にかかるものであるとして盛んに討議された。

また文化的に結びつこうと、字供の教育、読書、作文、コーラス、演劇などのブルーブも生れているほか、東京文部省にて「エプロンクラブ」のように、会則を設員も定めず、家庭内の些細な問題に至るまで結しあうといふ特に目標を設けない気軽な集いもある。

○売春防止のための運動
政府が売春対策審議会の答申にもとづき「売春防止法案」を国会に提出し、法律の実現をめざすに至るまでの婦人の組織と婦人団体の動きは、昨年に引きつづきめざましいものであつた。売春対策審議会や関係官庁への要望、国会議員への各個別説得、陳情、一般の答申のための記録映画の作成、売春更生基金獲得のための街頭募金など、その意氣が法律実現の成果をもたらしたといえよう。

法律制定後、売春禁止法制定促進委員会(加盟三十二団体)では、發展的解消を行い新たに「売春対策国民協議会」として発足した。そして、「売春防止法完全実現要求国民大会」を催して対策を練り、若者になつた衆者の反復運動に對抗し、今後の売春問題の解決に活躍することとなつた。

○都議選駆除金支給反対並びに旅費値上げ反対運動

東京都が、現取の都會議員に対し、「期あたり二十五万八千円の選駆金を慰労金の名目で支給することについて、主婦連が早くから自署を申入れていたが、地方自治法の改正を前に極秘密に支給されてしまった。このことについて、主婦連、地婦連では東京都理事者側と都議会側に再三抗議を行い、さらに日本婦人有権者同盟も加えて「東京都議選駆除金不當支出反対都民大会」として対策を練り、都監査委員会に六団体名（YWCA、日本婦人平和協会、大学婦人協会も参加）をもつて監査請求書を提出した。しかし、選駆金は違法でない」という回答をうけたので、さらに監査結果を不適とする行政訴訟を起すことに決定した。なお、これと併行して、都議選駆除金名義一覧表の作成、手紙、戦術、署名運動、教説院地方行政委員会への陳情など活発な反対運動を繰り、都民の也婦連と都側との抗議を行つてきた。

これに対し四ヶ月後、都側では、「七百円を公共交通費に寄附する」と発表したが、これと同時に、都議の旅費値上げへ現行の月額四万三千円を七万円に引き上げを決定した。婦人団体側では「寄付金率は旅費値上げのための二まん歩である」として新たな運動を展開し抗議をすることになつてゐる。

○小选举区制法案反対運動

第二十四国会に上程された「小选举区法案」は、婦人の進出を阻むものであると、日本婦人有権者同盟、YWCA、日本婦人平和協会の呼びかけにより、十二婦人団体が「小选举区制反対婦人連絡協議会」を結成し、国会陳情、也婦連起に活動なうことをみせた。同国会において司法省実況を見ながら、婦人団体の目的は一應達成された。

○太陽族映画追放運動

婦人団体の運動には、政治的・社会問題のほか、文化的な面とくに子供のための運動も注目されるものがあつた。春原よりはんらんしたいわゆる太陽族映画に対する「性の問題を尖端本位に扱うことは未成年者は悪影響を及ぼすものである」という声が各地の婦人団体からおり、未成年者の入場禁止を日本児童連合連合会に申入れたり、映画倫理委員会へこの種映画の絶滅のための要望書を送るなど活動なうことをみせた。そしてこのうべきをうけて、文部省では法制化の準備を検討したが、これに対して地婦連では、法的処置によつて取締ることは文化統制の弊害をもたらすものであると反対し要望書を提出した。

映画製作及び映席へのこのようないわゆる太陽族映画に対する「性の問題を尖端本位に扱うことは未成年者は悪影響を及ぼすものである」という声が各地の婦人団体もあり、またよい映画を見る会の発足、不良本の追放運動などが各地におこつた。その他各種婦人団体のとりあげた問題の主なものには、「公演選舉法違反者懲戒反対」「国費の不正使用の指摘の問題」「家事審判法の一部改正法案に付された修正議決の除去の問題」「国連日本代表團に婦人の参加要求」などがある。

また、前年にひきつづいて「各種物価の値上げ反対」「水の策制徹底反対」「家族制度改革反対」「新生若連動」「原水禁実験禁止及び平和利用要望」「再軍備反対」「平和憲法擁護などの運動が活発をあつた。以上のは外、中央、地方を通じ、婦人団体では多くの行事を催したが、とくに、日本YWCA五十周年記念事業として開催された「アジア婦人会議」は、アジアの十ヶ国より二十二名の代表を招き、婦人団体の主導した国際的な会議として注目された。その他、頭者な婦人の集いをあげてみると、全日本婦人議員大会」「第二回日本母親大会」「第五回全国母子福祉大会」「新生若全国主婦大会」などがある。

三 個人の活躍

本年は、各分野に活躍している婦人の才能が国際的に認められた明るい話題が多くあつた。まず、気象研究所地球化学研究室の篠崎勝子氏が、「微量塩分検定法」を完成したことと、理学博士黒田ちか氏が、五歳の娘から「フルセチン」を抽出することに成功したことが、ともに各国の学者たちから注目された。また、各種の奨章を受けた婦人も多く、その主なものをあげると、重要無形文化財として一中節の都一広氏が肯定され、また女子教育界の功労者として、安田リヨウ・加藤ゼモ両女士が藍綾褒章、アイヌ研究家の金城マツ氏、新劇女優の東山千栄子氏が紫綾褒章をうけた。

そのほか、賀集裕子さんは、ブルーベルで催された「エリザベス女王国際音楽コンクール」で第十位に入賞し、世界有数のピアニストとして、その演奏技術が賞賛され、また、東京で開かれた「世界卓球選手権大会」では、大川ヒミさんが女子個人戦で優勝した。

四 海外婦人との交流

近年諸外国との交流は盛んになつてきていて、本年は非常に活発で、国際会議への出席、視察、研究などの目的で、多くの日本婦人・外國婦人が往来した。

十月、日本で開かれた二つの国際会議「アジア婦人会議」（既述）、「第一回FAO（国連食糧農業機関）東南アジア生活改善技術会議」には、インド、フィリピン、インドネシア、ビルマ、バキスタン、セイロン、タイ、韓国、マニラ、台湾などのアジア諸国代表婦人が出席のため来訪した。

また、日本からも国際会議出席のため出向いた婦人が非常に多かつたが、ブルベストで開かれた「世界婦人労働者会議」に日教組の山本あやさんら十二名が招かれ、ロンドンで開かれた「国際ペソ大会」には評論家の松岡洋子氏、ボンベイの「第二回アジア社会党会議」には評論家の阿部静枝、田中寿美子の両氏がそれぞれ出席したのがその主なものであろう。

婦人問題の視察、調査研究、その他改善の目的での往来も、毎年に増して多かつた。まず、日本から出向いた婦

人には、アメリカのPTAとひざを交えて語りたいと、全国PTAの代表八名の婦人が渡米したのはいめ、新垣典子さん、望月かの子さんらの若い婦人が、中国の青年運動を中心に視察、研究するため赴いたのが、歴史の婦人の渡航として注目された。評論家清水慶子氏はシ連へ、詩人江間章子氏はアジア諸国に改善のため出向いたが、このほか、作家ト山いと子改もハンガリヤ亡命難民慰問団を慰問し実情を調査するのに、全国からの募金四百十四万円をたゞさえ蔚にむかいで出発している。

外国からの来訪者としては、日本の衛生教育実施状況を視察のために、インドの厚生大臣ラジアマリ、アーリヤト・カウル女史が、また婦人問題研究のために国連婦人の地位委員会水代表のハーン女史、ビルマ婦人会議議長のヤン・モウ女史等が来日し、また、「原水爆禁止世界大会」に参加のため許広平（中国）、ブーテニリエ（フランス）、スレ、エルトン（イギリス）、フォイエル（スエーデン）、コロボーバ（ソ連）の各女史も来日した。そのほかかわったところではインドのアーライン女子大生一行十七名、シガゴの「働く婦人ブループ」の会員三十五名が、視察と観光をかねて来日した。

各月別婦人界の動き

▽一月の婦人界の動き

五日 日本婦人航空協会に所属している及位野衣（のぞいや）氏は、事業用飛行士としての資格を取得。數後日本で二人目の婦人パイロットである。

十二日 東京都内の赤線区域に働く婦人たちによる「東京都女子喫茶員組合連合会」の結成大会が東京御真公会堂で開かれた。当日は都内十八ヶ所の赤線区域から約千三百人の喫茶婦が集まり、生活擁護議の組合主張や、大會宣言など可決した。なお、この組合結成については、売春禁止法制定阻止を目的とする業者の動きが活発であつたとも云われている。

十四日 女流文學有念の時部絶子、芸木好子、曾野綾子、由起しげ子の四氏は東南アジア視察のため香港へ出發した。

十五日 女中さんたちの団体である「女希文会」では第四回大會を東京芝のアメリカ文化センターにて開催。当日は約百二十名の女中さん達が、女の地位が低いのは女の地位が低いからである。として熱心に討議した。

十九日 昨年十月米国務省の报告により震度した評論家波多野勤子、家庭裁判所調停委員大浜英子、主婦秋山ちえ子の三氏は、約一ヶ月間の視察旅行を終えて空路帰國した。

二十六日 売春禁止法制定促進委員会が東京神田のYWCAで開かれ、売春禁止法制定への理解を深めるための記録映画の上映、当面の運動方針等について協議が行われた。

二十七日 一月二十八日から二月二日までマニラで開かれる国際女医協会アジア地域会議に日本代表として出席するため、東邦大学助教授宮坂豊志子博士と東京都の小林栄子博士の二名が空路出発した。

三十日 主婦連合会の代表十余名は、審議院決算委員会を訪問、会計検査院の白者による国費の不正使用を指摘。国

費は無駄に使わぬようとの要望書を提出した。ついで一行は会計検査院長、参院決算委員長、鳩山首相を訪ね、それぞれ陳情した。特に首相に対しては「内閣の新生生活運動のメンツにかけても国費の不正支出を厳重に取締つてほしい」と要望した。

▽二月の婦人界の動き

二日 東京都下調布市の中華飲食店組合（業者十四軒、従業婦約五十名）では、昨年十一月陳ら開風社の教皇の禁制飲食を廃止するとの意志をもち、すでに七軒は撤廃したが、残りの業者も五月十日までは廃業するとの決議が審議官に申出た。これに先駆け問題が社会問題として取上げられている矢先、赤線業者の白東虎榮として至自されている。

三日 うたご運動の指導者内海子氏（声楽家）はさきに国際スター・リン賞を授与されたが、その受賞祝賀会が友人その他の関係者によつて東京神田の如水会館で行われた。

三四五日 婦人参政権十周年記念行事実行委員会主催によるはじめての「全日本婦人議員大会」が東京虎の門中央会館、歌舞伎座会館で開かれた。当日は国会及び地方議会、地方教育委員会の婦人議員、婦人教育委員約五百名による、の婦人議員の数をいかし、質を向上させるに貢献したらしいが、②婦人六道の問題である売春禁止法の制定、母子福祉の政策を実現させにはどうしたらよいか、などの議題を中心として四分科会でわかれで熱心に討議された。最終日五日の大會には戦争絶対反対、家族制度改革反対、原水爆実験禁止と平和への利用、小選挙区反対、売春禁止法制定促進などの大会決議が行われた。

五六日 昨夜ロンドンで開かれた「救世軍綱領者会議」に日本から出席した山室民子氏は海路帰國した。

七日 京都教育委員会では、アジア諸国に文化使節団を派遣する準備をすすめたが、この種代表が決定する婦人では墨野立子（婦人）、杉村春子（俳優）、松西洋子（評論家）、朝倉義（藝術家）の四氏である。

八日 京都教育委員会では、婦人教育研究協議会を東京新宿の文化会館で開催。当日は都内婦人団体幹部をはじめ、一般婦人会員百五十名余りが集まり、山高しけり（地婦連会長）、春野鶴子（主婦連政治部長）、渡辺皆多穂

(評議家)の三氏を中心にして、附近にせまつた参議院選舉にそなえて行われると予想される事前運動に対し

婦人会としての態度、公明選舉を中心とする政治教育の限界などにつき熱心に討論協議した。

八日 来日中の国際児童福祉連合名譽監督マウントバッテン伯夫人(イギリス)は東京千代田区にある麁野保育園

板橋区の整肢療養園を視察した。

十日 ファイアースト・コマンド・ウイーメンズ・クラブへ京浜地区在住の米将校夫人の社会団体の八十九名は参議院会議を傍聴した。

十一日 全日本自由労組の婦人代表者会議が東京新宿の山梨ホテルで開かれた。当日は全国から約百五十名の日在労働者のおかみさんたちが集まり、地方の就労状況、日常生活の実態について話し合いがなされた。

十四日 社会労婦人議員の赤松常子、神近市子、藤原道子及び社会労婦人議員一行十二名は前記山梨旅館で左吉をあひた東京駅下調べ市の特飲料の現地視察を行い、午後は落葉を延期した特飲店の走査尋ねと元老の方針について懇談した。

十七日 一月二十七日に衆議院内閣委員会に付託された「總理府内に壳春対策委員会を設置する法律案」へ總理府設置法の一項を改正する法律案については、内閣・法務両委員会の連合審査も行われ、審議がすすめられてきた。

十七日 東京都女子労素員組合連合会の代表は、衆議院内に田中内閣官房副長官を訪れ、壳春禁止法の制定よりも生活保護の確立、人身売買行為の禁止、転落防止の具体策の確立が根本問題であるとする内容の陳情書を手交したが、本日内閣委員会ならびに衆議院本会議を通過した。

十八日 同じく東京都女子労素員組合連合会の代表は、内閣・法務両委員会の連合審査も行われ、審議がすすめられてきた。同党ではこの法律案要領を三月上旬までには法文化して国会に提出する予定であるが、政府案が出された場合には、同党案と政府案を一本にまとめる話合いにも応すると云っている。

十九日(一月二十五日)二十二日の「世界友愛の日」を中心にして日本でははじめてのかークスカウト週間が開催された。

二十二日 労働省婦人少年局では第八回婦人週間(四月十日から一週間全国的に開催)について、婦人団体その他協議を行つた。

力団体との打合せ会を行つた。

二十五日 さきに東京都において女子小学校教員は身長一五〇cm以上でないと採用しないと公示し問題となつたが、千葉市教育委員会でも「市内の小、中学校では原則として女子教員は採用しない」と発表し各方面の話題となつた。

マニフェストの婦人界の動き

一日(一月三日)婦人教育の新しいあり方を検討するための文部省主催「第三回国婦人教育指導者会議」が東京芝の日本女子会館で開かれた。全国から集まつた婦人団体、教育委員、社会教育委員の代表約百五十名は、「婦人の国民活動を発展させる方策」、「婦人の生活環境を解決するための大同習業」について、三日前にあたり討論を行つた。

一日 新宿区内の母親代表と教育庁など各國務官庁の責任者が、「遊び場の子どもの教育」についての懇談会を催し、遊びの場の問題、母親が街に出たあとの子どもの問題など真剣に詰めた。(主催・都民室公報部)

五日 主婦連主催の「牛乳懇談会」が午後一時から新宿東電サードビルセントラルで開かれ、出席した業者、官庁側に対しても、「還元牛乳の再検討」並びに「夏場における大メートルの買いあさり対策」が要望された。なお、主婦連としては、こんご消費者の客觀性に一層力を入れてゆくことになつた。

七日 「壳春婦更正資金」の街頭募金会、銀座松坂屋前など都内六ヶ所で行われた。これは「壳春禁止法制定促進委員会」が、「壳春の禁止を強く主張すると同時に、壳春婦が更正するための資金を婦人団体の手でも準備しようと」所轄の三十二婦人団体を通じて「国民募金」を行つてゐるが、さうに一般の協力を求めるため、街頭に進出したものである。

九日 第二十二回国会において、「壳春等处罚法案」を否決するにあたり、設置することを附帯決議されて山下「壳春対策審議会」が、去る七日、衆議院の同意を得て内閣に設置されたが、九日、二十五名の委員が任命された。うち婦人は次の八名である。

神田市子（社）・中山マサヘ自民）・以上教議院議員・磯原道子（社）・宮城タマヨ（婦）・以上参議院議員・大庭英子（家庭裁判所調停委員）・田辺繁子（専修大講師）・福井勝（社会福祉法人慈愛会会長）・三恵秋子（主婦連副会長）。

十日／十一日 東京日比谷の第一生命ホール大会議室で、「第二回健康都市建設全国協議会」（健康社会建設協議会と朝日新聞厚生文化事業団の共催）が催された。都市でくらしてゐる者がもつと健康になるはどうすればよいかとのテーマで討論が行われたが、そのうち働く主婦と子供の保健について、「不景気の面倒をみてくれる施設が多い」、「保育園の食事は栄養が少い」、「治療費が払われないため差額をのんをすましている」、「小さい商店の主婦は一日中働きつけ、彼は狭い部屋にやすんでいる」などの問題点があげられた。

十二日 総理から慰謝料や扶養料などの支払が実行されにくく婦人の立派入りする例が多かつたため、取立は裁判所が行い不括の場合は請金を科することとする「家事審判法」一部を改正する法律案しが去る二月はじめから(4)国会で審議されているが、その後、取立は権利者の申出があるとき、限る修正議案がなされた。しかし、これではなお婦人の立派入りがつづくのではないか、改正が婦人に有利なものとなるためこの条項の挿入を除いてほしいと、主婦連、日本婦人有権者同盟など六婦人団体では、国会に高橋衆議院法務委員長を訪問して陳情書を手交した。

十五日 放射異常期を度え、鹿児島県下の中学校の四十五校以上の女子教員に、半ば強制的な退転勅告、拒否した場合の遠距離職勅告があり問題となつてゐる。相次いでこの種の申出をうける県教組では、早速真相調査に乗り出し、結果によつては人権保護委員会などへ正式提訴のハラも決め、女子教員のため斗うことになつた。

十六日 「完春禁止法制制定促進委員会」所属の婦人会員、吉須夏金を行つて、小野から、「東京都女子労働組合連合会」加盟の赤堀地城茂美婦たちが都内の通り場に立つて「完春法反対」のビラをくばり、「一元の法律で生活を改善されではだまらない」と都民に訴えを口された。

十七日 フランス・ラジウム研究所長イレース・キエリ夫人が、急性白血病のためパリの病院で死亡した。五十八才、夫人は一九三四年「人工放射能についての研究」で、夫君とともにノーベル化学賞を受けてゐる。なおフランス政府はキエリー夫人を国葬とすることに決定した。

十九日 上野の都美術館で開かれる「示現会展」にて、七十才の老婦人が入選した。それは、野尻たねさん（東京都北区西が原五二七二）で、明治洋画界に知られた教育木繁氏の夫人であり、これは四十五年ぶりの作品である。

二十日 「完春禁止」を訴えたの上京中の広島原爆被災者のうち、婦人代表三十名が、東京音羽の首相松崎に鳩山喜子夫人を訪ね、「女性の立場からわれわれの苦しみを理解し援助してほしい」と「完春禁止」の陳情書を提出した。

二十三日 訓政研究所地球化学研究所員嶋勝子さん（弓）は、「微量元素分換定法」を完成、このほど国际海洋学会（I.C.E.S）からとくに推薦すべき研究として発表され、各国の海洋学者から注目されている。

二十六日 文化財保護委員会は、はらたらしく重要無形文化財として十三名の人間国宝を指定したが、そのうち「中節アム会館」が開かれた。全国から集まつた被災婦代表約二百名は「完春」を既得生活権と主張して、完春禁止法制定に反対するための政治運動を行うことを決定し、まず、内閣機関へ陳情を行つた。

二十七日 日本女医学会（吉田恭生会長）に、国際学会への仲間入りをするため、万国女医会の前会長アダ・シリード女史が来日した。

三月 婦人少年局では、昭和十一年婦人差改十周年記念事業の一つとして、「婦人の地位に関する調査」とを実施し、各方面から婦人の意識及び婦人の古めでいる地位を明らかにしようとしたが、第八回婦人週刊を主にその中の家事労働に関する部分についての中間報告を行つた。それによると三千名中、八六パーセントの婦人が家庭労働に意を込めていた。

フ 四月の婦人界の動き

- 一 日　日本女子大学学長の大橋庄女史は後進に道をゆずつて辞任した。後任には同校教授上代たの女史が就任した。
- 二 日　日本婦人有権者同盟、YWCA、日本婦人平和協会など十二団体では、現在国会に上提されている小選挙区法案は、「婦人の選出を阻むものである」と小選挙区制及対婦人連絡協議会を結成、国会に同法奏反対の陳情を行つた。
- 四 日　日本社会党では、「堀春に原々处罚、選客除外及び更生保護に関する法律の施行に伴う裁判所法等の一部を改正する法律案」を国会に提出した。
- 五 日　全国性病予防省会議起大会が東京産の内共済会館で行なわれた。当日は全国から永泉義者約千五百名が集まり、堀春防止法制反対の全国運動を精力におし進める事などが決められた。
- 九 日　堀春対東春議会（会長菅原道吉氏）では、かねてから堀春の防止及び欠分に因して検討して来たが、新たに議を傳たので政府に第一回の答申を行つた。政府では、この答申にもとづき、堀春等の取締り及び保護更生に関する法律を立案中であり、近日中に成案を国会に提出する予定である。
- 十日／十六日　労働省主唱の第八回婦人週刊が「みんなで日本の家庭を明るく」のスローガンのもとに全国で展開された。
- 十一日　東京婦人少年室、NHK、東京都教育委員会では「第八回婦人週刊東京会議」を東京産の内共済会館で開催。「家族の在り方」「家庭と経済」「家庭と職業」「家庭と地域社会」の各部会に分れ、熱心に討議した。当日は都内の約八百名の婦人が参加した。
- 十二日　去る二日から十日間東京体育馆で行われた世界卓球選手権大会において日本選手の活躍がめざましく、女子個人戦では日本の大川とみ選手が優勝し、女子混合戦ではルーマニアのロゼアヌ、ツエラ選手組が優勝した。
- 十四日　婦人週刊の一环节として、東京神田福公大駒衆安定期では「明るい家庭と女性さんの座談会」を開催、女性さん達がひさを交えて懇談した。
- 十四日／十六日　労働省・NHK共催の第四回全国婦人会議が東京産会館、NHKホールで開催され、堀春文により選ばれた婦人六十名が、近代社会における家庭の意義について、いかにして家庭を明るくするかについて四部会に分れて討議した。
- 十四、十五日　労働婦人中央集会準備会（懇親会主催）では、初の「労働婦人の中央集会」を東京産公会堂、女子会館などで開催した。当日は全国から各種の職場婦人約三百名が参加し、各地の労働状況、当面している諸問題について討議した。
- 十六日　東京台東区産会に「エプロンクラブ」というお母さんたちの集いが開催され、同区東電サービスセンターで誕生した。
- 十七日　日本婦人連絡協議会では、かくてよリソ連に派遣する文化親善使節団を、人選中であつたがこのほど同協会会長戸次鉄彦氏他十名の顔ぶれが発表された。婦人としては、評論家の清水慶子氏が加つてゐる。
- 十九日　婦人週刊大会が、労働省・NHK・長崎県各婦人団体が共催で長崎市三義会館で開かれた。これには全国婦人会議出席者三名が参加して、約二千名の婦人が集り、全国婦人三議院連絡会及び新潟新聞編委員会が出席した。
- 十九日　小選挙区制反対婦人連絡協議会の代表二十四名は、東京銀座で小選挙区制度反対のビラミニを行ひ、世人の努力を求めた。
- 二十一日　家族制度復活反対連絡協議会主催の「家族制度復活反対大会」が東京日比谷公園で開催された。当日は加盟団体の婦人約五百名が集り、家族制度復活反対のプラカードをたて、街頭行進を行つた後第二会場である三公会堂において、婦人の権利と地位を守るために、家族制度復活反対、憲法改正反対、小選挙区制反対の決議を行つた。

二十九日 日本社会党長出の二法案へ三月二十四日長出の

「売春に係る处罚保安处分及

ひ更生保護に関する法律案」と、今月四日提出の法案とが衆議院法務委員会に付託された。

二十九日 売春の古曲「中郎」の家元である第一広さん（本名・藤原治）は、さきに文部省から重要无形文化財として指定されたが、その祝賀饌宴が後輩芸者達によつて東京丸の内東京会館で挙された。

三十九日 山梨県連合婦人会では、「母の日」があるのに「父の日」がないのは父親に対して申し訳ないと、四月二十九日を「父の日」と決め第五回の感謝大会を行つた。

三十日 政府はさきに売春対策講会から提出された、売春等の取締り及び保護更生に関する答申を参考に、立案をいたしましたが、政案を得たので今国会へ第五回会に提出すると同議で決定した。

四月 全国性病予防専門会の最高幹部会では、「売春防止法案」阻止の方策として全国赤旗地域の業者及び妓業婦ら十万名の自由民主党への集団入党計画を決定し、婦人団体及び世人の批判を浴びた、但し自由民主党では、この動きに対して、砂田全國組織委員長の名で、各都道府県の開拓の支部連合会長あて「赤旗業者及妓業婦の集団入党は一切反どのなり」という旨の指示を発し、入党拒否の態度をとつた。

▽五月の婦人会の動向

二十九日 売春防止法案とが政府から国会に提出された、今回の産業には、取締規定のほか婦人相談員、婦人保護施設の設置等の保護更正規定が含まれている。

二十九日 上のとび政府から提出された「売春防止法案」の前途は必ずして悲観的になると、平林たい子氏ほか老若対策に乗り脚心をもつ婦人たちが、午後、参議院会館にあつまり懇談会を開き、今国会での成立を期するための対策をねつた。

三十日 主婦連合会（眞むのお会長）では全国の婦人活動の中心とするため、「主婦会館」を東京都千代田区麹町六番町（国電四谷駅前）に建築中であつたが、このほど落成式を行つた。同館は、美容室、宿泊室、家庭実習室

料理実習室、日用品試験室、衛生相談室など主婦向との設備が完備し、木工室、裁縫室、易も備え、給工房（一億一千二百余万円、地上五階地下一階、総延坪七百十六坪である。八日から一日間にわたつて「開館記念祭」が催された。

十三日 東京都・母の日東京都協議会共催の「母の日大会」が日比谷公会堂で催され、赤い力・ネットジョン三四郎、鈴木母と子約千八百名が参加した。引説き午後からは、全国未亡人団体協議会主催による「全国母子家庭のど自慢コンクール」優勝大会が行なわれた。このほか、全国各地に母親の勞苦をなさうための各種の行事が催された。

十三日 朝日新聞ひととき欄の技術者たちの「草の実会」第二回懇親会が、東京・新宿の文化服装学院で開かれた。全国各地から集つた約五百名の会員たちは、一年間の学習を語りあつたのち、新しく事務局を改め、一層緊密に手をつなげゆくこととなつた。

十六日 東京都墨田区送奉官理委員会では、同区内向島地区の婦人团体代表三十四名を招いて、「公明送奉推進協会」の会と開き、家庭の主婦に选举の眞の意義と感覚させることについて話しあつた。

十八日 「尼崎市会制定賣錢全国大会」が午後一時から朝日新聞社講堂で催され、主催は、尼崎市会制定促進委員会で、政府與衆の「売春防止法案」の内容は不滿の点もあるが、当面の売春問題解決の著一步として参議院でも速かに成立を期することを要望する旨決議し、参議院は五月十五日可決、たゞに参議院議長に対し陳情を行つた。

二十一日 「売春防止法」が国会を通過、成立した。この法律は、昭和二十一年以来五たび提出され、第二、第十五、

第十九、第二十一国会において審議未了、第十二国会では参議院法務委員会で否決され、閣の目をみるべく度々に成立したものである。しかし、わが国にとつて画期的な同法が、なお不完全なものであるとして、保守派又は並びに売春行為自家の取締等につき、なんとも検討を要することの附屬決議が参議院でなされたので、全國的実施までの二年間に法律施行の準備がどのように進ばれてゆくかが注目される。

二十二日 「東京母親大会」が豊島公会堂で開かれ、「主催（東京母親連絡会）約二千人の母親代表が「子供のしあわせをめざす会議」と話合い、「生命を生みだす母親は生命と育て生命を守ることを望んでいた」とのスローガンを決めた。「原水爆反対し、『家族制度の復活反対』を申合せた。

二十三日 水曜 P.T.A の招きで、アメリカのP.T.A.とひざを交えて話合おうと全国のP.T.A.のお母さん八名を含めた日本本のP.T.A.アノリカ視察団一行（五十名）が、羽田を出発した。サンフランシスコで行われた全米P.T.A.年次総会のゲストとして出席するほか、シカゴ・ニューヨーク・シン・トンなどの教育遊説を視察したり意見の交換を行い、約二週間滞在する予定である。

二十五日 尼崎市連合婦人会（岩井加敷会長）では日活映画「太陽の季節」には性の問題を六味本位に吸い未就年者に悪影響を及ぼすものであると、未就年者観覧禁止を青少年保護対策協議会に提議した。また全国婦人団体に呼びかけ上駄反対運動を起すことになった。

二十六日 南アルゼンチンにはじめて日本人経営の羊毛工場が設置されることになり（日本毛織）、櫻川トシエさん（十七名の婦人が現地女子工員の技術指導のため、羽田発空港出発した）。

二十九日 國際結婚の懲罰を解消し、國際間のしこりを一掃しようと、二十九日から約三週間の予定で海外居住者の扶養義務の承認および執行に関する國際会議がニューヨークの国連本部で開会され、加盟国連大統領ら日本代表五名が出席した。これは、一年前の国連経済社会理事会で起草された國際条約の草案を正式な条約として成立させせるためのものであつて、たとえば國際結婚に破れ夫に捨てられた妻子のために国連が代つて扶養料を取立てるもので、この種の立派入りの多い日本としては同条約の成立が期待されている。

三十日 主婦連合会では、東京紳士が現役の都会議員に対し、一期あたり二十五万八千円、総額三千五百萬円の退職金と慰労金の名目で支給することを考えてみると、さしきり婦民が重税にありで山のとき、都民の代表である議員の退職金は自負するよう取りはからつてほしい、と申入れた。

三十一日 「改善運動」の指導者西郷子氏のスター・リン国際平和賞授賞式がセスクフのクレムリン宮殿で行われた。

△六月の婦人界の動き

一日 主婦連合会（会長奥むのあ氏）では、牛乳メートカト大手八社が、原料乳価値上りを理由に市販牛乳一合当たり一円の値上げを行つたのに付し、東京都世田谷区内奥沢神社境内で、「牛乳値上げ反対」の大会並びにデモ行進を行つた。

なお、この値上げは独裁法違反であるとして、公正取引委員会に審議するよう申入れることになった。

二日 パリ留学中のピアニスト賀集裕子さん（ルイ・ベルギーのブリュッセルで開かれた「エリザベス女王国際音楽コンクール」で第十四に入賞した、世界有数のピアニストとして、その演奏技術が賞讃されている）

三日 十二日がら五日間香港で開かれる「アジア映画祭」に出席するため、評論家坂西志保氏が羽田発の日航機で出発した。

五日 東南アジア諸国の文化や教育制度の視察と観光をかねて、インドのアーヴィング女子大生一行（十七人）が来日したのを機会に、与本の水（東京、日本の各女子大英会話クラブでは、在日インド人会の機関をえて、「印度少女女子大生歌と踊りのアベ」をお本の水女子大講堂を催した。インド各地の民族舞踊や歌、結婚式、服装などが披露され、約二千人が観賞した。）

八日 フランスの女流画家マリー・ローランサン女史が心臓マヒのため死去した。七十才。油絵、水彩画、石版画、エッチング、舞台装飾など海外に名声を博し、傑作に「サーカス」「アリンセス」「人魚」「二人の女」などがある。

九日 孟立東京女子体育短期大学学長に同僚教授伊沢エイ氏へ90歳が送呈された。

九日 二名が羽田を出発した。一行中の「ニコヨンのおばさん」高野子さん（羽田）と全日本自由空手大師支部婦人

部長は、全国の日産婦人からの方々に贈られたものである。

九日 日本キリスト教婦人福風会副会頭久布白春美氏は、ドイツで宿泊する第三十四回に入教婦人福風会万国大会に出席するため、S.A.S.株式会社を出発した。

十三日 ツエのシーザンをもかえ、ハネをあげて自動車を追放しようとして都内文京区婦人団体連絡協議会では商店街連合会にも呼びかけ、道路交通取締法施行令第十七条第十号へといふ上、汚水等を排放せし他の交通に妨害を及ぼすこととなりよう車両を操縦すること、罰則は三千円以下の罰金又は料金による取締の強化を要請するため、区内各警察署、警視庁、陸運局、都建設局を訪問、要望書を手交した。

十四日 わが国衆の母といわれる故幸田延子氏の記念碑除幕式が、池上本門寺境内の幸田永忠地で行われた。これは十周年を記念して、門下生一同が贈つたものである。

十七日 原爆症と治療するため、約一ヶ月になり渡米していた広島の原爆乙女丸名が帰國した。

(22)

二十日 第二十四回国会の最終日（六月三日）に、母子福祉資金の實付等に関する法律の一部を改正する法律が通過成立した。改正点は次の通りである。

ノ 算付の種類に、新たに「生育補修資金」を加え、補修をとくに必要としている母子家庭に対し貸し付けることとした。

ス、高等学校における留学資金の月額は、千米七百円以内であつたが、これを月額一千円以内に引き上げた。

カ、実付金の算付を受けた者か、災害や疾病等によつて償還金の支払が著しく困難になつたとき、支払を猶予する規定を新たに設けた。

シ、また、算付金の算付をうけた者が、死亡、精神もしくは身体上に著しい障害をうけ、算付金の償還ができないなくほつたときのために、該免する規定を新たに設けた。

二十三日 参議院選舉の立候補届出が締切られたが、婦人候補者は、全国七十名、地方区七名である。

二十九日 全国地域婦人団体連絡協議会（会長山高しげり氏）では、映画「死刑の部屋」について、未成年の入場禁止を日本銀行組合連合会に申入れるとともに、この映画の製作を絶滅するため映画倫理規程管理委員会に

内部機構の改革申入れの趣意書をおくつた。

なお、学生映画連盟と協力して都内慈利場の映画館で、学生層を対象にアンケート調査を行つた。

▽七月の婦人界の動き

一日 富山市丸之内に、鉄筋コンクリート二階建、無面積三百五十三坪の婦人会館が落成した。これは、県下婦人

会員の募金によつて工費三千二百万円（うち、東助成金三百萬円、市有地三百五十坪無償貸与）で建設されたもので、木ノレ、図書室、談話室、料理室、貿易結婚式場、宿泊室などを設備され、婦人よりが教養を身につける場として期待されている。

二日 インドの医生大臣ラシフマリ・アムリットカウル女史が来日、公教衛生院での衛生教育の実施状況を視察する。

三日 四年前、右翼帰向の理由で退放されたルースニア共産党の指導者アンナ・パウケル女史（元外相）が、約一ヶ月前に死亡した。六十三歳。

七日 京都府中京匹士生中川町小林ふじ子さん（母）は中央の夫を相手取つて「離婚並びに慰謝料請求」の訴訟を二十七年以降京都地裁へ長年していたが、七日、中央婚姻法に基いてこれを認めた旨の判決の言葉をうけた。

八日 文学座俳優杉村春子さんは、アジア連帯文化研究所（所長石川達三氏）としてアジア、ヨーロッパ各国を観察中だったが、羽田着のBOCA校で一行五名とともに帰国した。

九日 文学座俳優杉村春子さんは、アシア連帯文化研究所（所長石川達三氏）としてアジア、ヨーロッパ各国を観察中だったが、羽田着のBOCA校で一行五名とともに帰国した。

上句「傍聴有婦人少年局では、木七人の監察対策の基礎資料を得るために、飲食店、旅館等に傍く木七人」の実態

調査を行つていたがその結果を発表した。これによると、收入は平均七千五百十四円（過半数がチソブ制）た
は歩合制で、全産業の女子平均に比べ約千七百円低く、労働時間は平均九時四三分、十一時間以上が三割強。
なお「平均一」一人の手供を抱え、八割までが家計を一手に支えていた。

十二日 労働省が「昭和三十年度労働白書」と発表したが、女子労働者数は四百三十三万人で、昭和二十五年度に比べ五

割の墜出となつてゐる。

十四日・五十周年精神疾患有の看護に尽し、昨年ナインチングル皇に選ばれた都立松沢病院看護婦石橋ハヤさん（み）の
の胸像除幕式が、同病院中庭を行われた。これは、友人や後輩の人たちがその功勞に報いるため募金によって
つくつたものである。

十六日 日本のお母さんと世界のお母さんを結ぼうと「FW（世界友の会）マザート・フラフ」が結成され、東京丸の
内工業クラブで結成式をあげた。初の仕事として、今秋ノルボルンで開かれるオリエンピック・フェアに一日
本の民族品を送ることになった。

二十九日 男女共学は弊害があるので再検討する」と清順文相が記者団に発表。このことに端を発し、男女共学制
是否の問題についての論議が盛んになり、婦人団体でも一丸が多くとりあげてゐる。

三十日 ハンガリーのブダペストで開かれた「世界婦人労働者会議」に出席した日教組婦人部副部長山本あやさん、
日産労務部高静子さん一行九名が帰国。同夜、千代田区公会堂で報告会を行つた。

七月 山形県婦人連盟が昭和三十年記念映画「子どもの聲」が完成した。この映画の製作にあたり、婦人会員が一
人五円の拠金をしたり、口けの際の衣裳、住居の提供などに協力した。

▽八月の婦人界の動き

一日 文部省は、ユネスコ国内委員会委員として、文化財保護委員長高橋敏一郎氏ら十名を補充したが、その中
には、評論家村岡花子、労働局婦人少年局長谷野セツ子氏の委員が含まれてゐる。

一日 気象心理学者の波多野勘子氏（ひの）は、「幼児の発達と家庭教育」の論文を日本畜産会に提出中であつたが
水産禁止世界大会に出席のため来日した。

十七日 婦人P.T.A.会長の座談会が都教育庁の主催で新宿区戸政第二小学校で開かれ、十七名が出席、主婦と
会長の両立の難かしさ、婦人会長なるが故の迫害などが打ち明けられた。

二十一日 原水産禁止世界大会に参加した許広平（中国）、クーチュリエ（フランス）、ウェルトン（イギリス）、
フォンエルベス（デンマーク）、コロボーザ（ソ連）の五女性は二十一日都立杉並図書館、武蔵野保育園、同母子
寮など社会施設の見学を行つた。

二十二日 全日本婦人協議会へ事務局長後藤俊子氏（ひの）は、ヨソ交渉をめぐる領土問題で「日本の領土はひとに与りて
もソ連に渡すな」と対立、新宿零の説明場や署名運動を行つた。

二十四日 畜林省が食糧懇談会で発表した米の配給制度の改正について、婦人団体連合会、日本生糞協同組合連合会
中央農業会議、懇親など消費者、農村団体代表は懇談院第一議員会館会議室に集まり、統制撤廃反対を決議、
合同で声明書を発表し二十五日から活発な反対運動を行つことになった。

二十九日・二十九日 第二回日本母親大会（実行委員長河崎なづ恵）は、中央大学及び日本大学で行われ、約三八
〇〇人の母親が全国から集まり、問題解決の為の活発な討議が行われた。なか、二十七日の懇談には、来日中の
の許広平（中国）、モニカ・ウェルトン（イギリス）、クーチュリエ（フランス）、コロボーザ（ソ連）の四
女が出席した。

二十八日 アメリカのシカゴにある「ゆく婦人ブルーブル」の会員三十五人は、三年ばかりで二千ドルの旅行費用を積立て、七月四日にシカゴを出発、ヨーロッパ、中近東、アジア各地を回つてこの程東京に来た。一行の駆除は、看護婦、ダイビスト、車務員と色々とりどりで、年令も二十二才から六十五才までの婦人のある。

二十九日 日本で初めての婦人外交官として、ニエコヨウの国連代表部に勤務していた山根敏子氏（53）は、帰國の途中、カナダ航空旅客機墜落の死をされた。山根さんは女外交官、娘事官試験にバスへ昭和二十五年した最初の人である。

三十日 全国地域婦人連絡協議会へ理事長山高しげり氏（52）は、文部省の社会教育審議会に対して「不良映画放映法的処置をもつて取扱ることには賛成できない」法律にあらね対策をたてられたいとの要望書を提出した。

二九月の婦人界の動き

一日 労働省発足九周年を記念して、婦人の年局長谷野せつ氏（52）が永宣勲銘で表彰された。同局長は太正十五年日本女子大卒業後、内務省社会局に入り、警視庁工場課、厚生省、労働省と満三十年間婦人や年少労働者の労務管理と婦人の地位向上に専念してきた。日本では最も多くの婦人公務員である。

二日 全日本婦人協議会（会長後藤敏子氏）主催の「ヨソ交渉国民大会」が東京新橋駅前の野外スラージで開かれ、都内の有志婦人団体代表約二百人がラジオで集合、「橋山首相の訪ソ反対」など数項目を決議した。

七日 妻田女子高等女学校安田リヨウ氏（24）と広島市一と金城女子校長加藤せむ（24）と金天市一の両氏に監修賞章が贈られた。

十日 全日本婦人団体連合会副会長鶴田たき氏は九月十五日から月末までソ連で開かれた国連の婦人問題セミナーに出席するため、十日夜出発した。この会議には国連婦人の地位委員会の十八か国代表と各國の婦人団体代表がそれぞれ一名ずつ参加する予定。

十七日 「東京都議の退院金支給問題」に反対して東京都理事会と都議会間に再抗議してきた主婦連（異むめお）

会長・池端里（山高しげり会長）の両婦人団体では、新たに日本婦人有権者同盟（藤田たき会長）を加え、

三国体共識の「東京都議退院金不当支出婦民大会」を西谷の主婦会館で開催し、次の三項目を確認した。
①署名運動をよこし監査請求する。

②退院金は返還させる。使つてしまつた場合は手後の幾度から貢献で引く。

③設原副知事からの三団体代表への会見申込みには応じ、十八日に会う。

十九日 ベルリン自由大学の哲学博士イング・ボルグ・ヴェント氏（52）は、日本国質留学生として来日した。専念の比較心理学の面で西洋女性の立場から日本の「嫁と姑」の関係にメスを入れたと抱負と語っている。

二十日 日本各地の青年団代表二十二人は、中国の民主青年連合の招きで中国へ向つた。一行のなかには、新垣典子（五石の新妻貢）のなまには、田辺琴子氏（24）が婦人委員として含まれている。なお、全国の府県教育委員会の婦人委員は岩手県二名、三十都道府県各一名ずつで三十三名である。

二十二日 許人の江間草子氏（24）は文化人中国訪問の一員として中国へ向つた。

二十五日 新教育委員会法による初の都教育委員任命は二十二日の総議会の承認を得て二十四日正式に発令されたが、

五石の新妻貢のなまには、田辺琴子氏（24）が婦人委員として含まれている。なお、「松園賓」は、女流画家上村松園女士の遺稿を伝えるため、毎年日

本画公開展に出展された大流画家の作品中、最高秀と認められ、また今後の大成を期待される作家を奨励する

趣旨で制定されたものである。

△十月の婦人界の動き

一日 「婦人たちの努力で不安な世相を和らげ、國際背景を明るくしよう」という、友愛、信義を目標とした國際婦人協会（東京都守谷区室町二の「清水建設」ビル内、会長鈴木公子氏）が発足。東京芝の中華飯店で創立総会を開催し、当面の運動として「赤旗婦民救済」「日米藝術文化の交流」をとりあげることに決定した。

五日 東京女学館英語教師ドロセア・E・トロット女士（ノルマ）は、明治四十三年に朱目として以来、四十余年間日本の女子教育に尽してきた功業として、内閣から勲五等瑞宝章を贈られた。
五日（十二日）「第一回F.A.O.（国連食糧農業機関）東南アジア生活改善技術会議」（東京大手町の慶應会館国際ホール）で開かれた。参加国は日本をはじめ、インド、フィリピン、インドネシアなど東南アジア十ヶ国で、代表約四十名が一週間半たり、農村の生息改善、その基礎となる家庭科教育、指導者の養成などの問題について討議を行つた。

十三日 「全国婦人連合会結成大会」（神田文学園講堂）を行なわれた。会長中野栄子氏。
十五日（二十三日）日本YWCA（会長植村誠氏）五十周年記念事業として計画された「アジア婦人会議」が、ビルマ、インド、パキスタン、セイロン、タイ、フィリピン、韓国、香港、マライ、台湾の十ヶ国二十二名の代表を招き、静岡県伊豆の天城山莊で座された。一週間にわたる分科会では、アジア各國の社会が婦人にどんな問題を抱げば何を要求していいかを中心問題として、家庭主婦、宗教的伝統と個人の信仰、胚無人として、また市民としての社会的責任、教育などの問題について討議した。

十六日 稲穂蚕糸受章者（文化功労者）十三名が政府から表彰されたが、うち婦人として、アイヌ研究家の金成マソ氏（50）、新劇女優河野せん氏（芸名東山千栄子）であった。

十六日（十七日）米穀改善普及会主催による「第三回全國台所會議」が、東京新宿区の文化会館で催され、食生活改善のため実際に悩んでいた問題について意見發表をしたのち、これを広く社会的に解決するための研究を行つた。

十九日 「完春禁止法」の制定促進を目標として昭和三十七年結成された完春禁止法制定促進委員会（三十二婦人団体参加）は、去る第二十四回国会で「完春防止法」が成立し、一応の目的を達したので発展的解消を行い、更にこの完春問題解決のため「完春対策国民協議会」として新しい発足をした。

なおこれを記念して、神田YWCA講堂で「完春禁止法完全実施要求国民大会」を催し、業者の自発的な販売業の促進、ならびに本の完全実施のため政府が断固たる決意をとるよう促進することを決議した。

十九日 東京六谷区の婦人団体連絡協議会では、都議の退職金問題と並行して、「区議の在職退職金は直税の乱費である」と抗議してきたが、十九日討議をした結果、「異議書」を区議長、区議会各派議長に手交し署名するよう申入れた。

三十日 十一月四日から十日までインドのポンペイで開かれる「第二回アジア社会究会議」出席日本代表（十二名）として、評論家阿部静枝、田中寿美子の両氏が羽田を出発した。

二十六日（二十九日）日本母親大会準備会（委員長河野豊氏）では、原水禁禁止を訴えるために、国連に母親代表を送り出す資金を集めようと、国電新宿駅前ほしの都内主要駅前で街頭募金を行つた。

十一月 都議の退職金支給問題について、主婦連、地婦連、婦人有権者同盟、大學婦人協会、日本婦人平和協会、東京YWCAの六婦人団体では先月に引地士反対運動をつづり、「都議退職金名鑑一覧表」の作成、「手紙戰術」を行つて来たが、一日より「退職金反対署名運動」になり出し、街頭署名、戸別訪問による署名を行つた。さらには十一日には代表が教諭院地方行政委員会に大矢委員長を訪問、委員会でもこれを取上げることを陳情すると共に、さきの署名鑑ならびに都民からの激励文を差出した。

なお、十五日、都選登委員会から「退職金は違法でない」という回答をうけ、これを報告するため、十七日午前十時より東京叫谷の主婦会館で「退職金反対第二回都民大会」を開き、監査結果を不満とする行政訴訟を起すことを決定、都議会議長に対しても「退職金の全額返却」の要望書を提出した。

▽十一月の婦人会の動き

二

二日 看護婦界の大先輩である石崎ハヤ(名)、杉山マツ(名)、谷本竹野(名)の三氏は、厚生關係の貴重な筆者

を歓待した。

五日 原爆の傷跡をアメリカでいやすたの、昨年五月度米した廣島の新本恵子さんへ及ら十三人は、治療計画者ノーマン・カレンズ氏らに付添われて席国した。

六日 く七日 第一回の婦人少年室協助員全員協議会が開催された。各都府県から一名ずつ代表が出席して意見交換、研究協議を行ったが、席上、年少労働者のための図書室の設置、不当雇用慣行の防止、青春

婦の妊娠防止、更正指導などに関する協助員の活動状況が発表された。

八日 国鉄の運賃廻上げに反対している主婦連合会は八日午前、三巻副会長ら十数人が国鉄本社を訪れ運賃廻上げ反対の要望書を手渡した。

八日 全日本婦人団体連絡協議会(理事長山高しげり氏)と日本青年団協議会(会長近彦氏)では、年賃はべきの四円のものにも「くじ」をつけることに反対し、村上郵政相に申入れを行つた。五月の年賃につけることは食しい人々に贈る一円の寄付金を集める方法としてうなづけるが、四円のはがきにまでつけるのは、いたずらに国民の財布心をそそるだけで青少年の教育上も面白くないといふのが、反対の主な理由である。

十二日、関西主婦連合会長比嘉正子氏ら代表八名が「國外、私鉄運賃廻上げ反対のタスキがけを上京、国鉄本社で小倉副総裁に会見した。左が十三日午後には新宿駅西口で国鉄運賃廻上げ反対の署名運動を行つた。

十四日 主婦連合会長比嘉正子氏ら代表八名が「國外、私鉄運賃廻上げ反対のタスキがけを上京、国鉄本社で小倉副総裁に会見した。左が十三日午後には新宿駅西口で国鉄運賃廻上げ反対の署名運動を行つた。

十六日 全国七十万に上る母子世帯対策と研究協議してその福祉を推進しようという第五回全国母子福祉大会は、全国未亡人団体協議会、社会福祉協議会、共済会、社会福利事業会代表ら約九百人を集めて開催された。

ので虎の門共済会館不ールで開かれ、母子年金制度の確立や母子年金交付など八項目を決議し、内保方面へ附帯した。

十八日 わが国で初めて女性医学博士となつた婦人化学者黒田らか博士(22)は、この程長年の研究が実を結び玉ねぎの皮からフェルセチンという高血圧の持効薬を抽出することに成功した。

十九日 「暮しの中から経済を学びましよう」という合言葉で、主婦連合会主催の第三回「新生活全国主婦大会」が

十九日から三日まで主婦会館で開かれ、「暮しの経済学」や「上手な買物」などの講演をはじめ内蔵品の展示や相談、有害食品の特寄り検査などが行われた。なお、大会最終日の二十一日は、全国約二十府県から婦人会代表者を集めて初の婦人会館について話し合う会が催された。

二十七日、二十八日 厚生省、日本家族計画連盟主催の第一回国族計画普及全国大会が東京の日赤本社と第一生命木工で開かれた。参加者は各県の家族計画担当者や地城婦人会、農協婦人部、助産婦など千三百人に及び、会員金も持たれ、あらゆる点から普及の方法が真剣に話し合われた。

二十六日 小寺第子(女)は龙溪のため移住区の自宅で死去。同氏は洋画家美吉氏夫人で、かつて青箱社の新進女流作家として活躍した人である。

二十七日 都教育庁と都内各地婦人会六箇の三十一年度東京婦人大会が豊島区板橋会館で開かれ、各地域から約三百人のお母さんが出場、六つの分科会に分れて熱心に話し合つた。又、「映画と法で導くことに対する反対する」との緊急動議が提出され、大会の名で統制反対が決議された。

二十九日 女流作家であり戯作家でもある幸田文氏(女)は、その作品「流れ流して新潮文学賞を受けて了。同氏は明治の文藝事件の娘で、三十年には「黒い語」で競走文学賞を受けた。

▽十二月の婦人界の動き

六月 日本ギリスト教女子青年会会長植村翠氏、日本婦人有権者同盟会会長藤田たき氏、婦人団体会員会副会長久布白若、

実業家、日本婦人平和協会会长山崎光子氏、大学婦人協会会長山崎文子氏の五婦人団体代表は、日本の国連加盟の問題について、国連日本代表團に婦人代表を少くとも一名を加えること、

国連「婦人の地位」委員会に日本政府は三か年にわたつてオデザーバーを派遣しておたが、加盟の上は、日本が正式の代表を出せるよう努力してほしい。

・ 国連事務局並びに日本代表部本員にも相当数の婦人を加えるよう努力してほしい。

六

・ 合 三巻副会長ら八人の主婦選友員が国鉄通貨道上げ問題公聴会に出席し、席上、巻副会長は、運賃値上げで他の物価の直上りを制裁しないでほしいと直上り反対を要望した。

六・日 一九五七年の国際観光協会海外向けカレンダーに、小岡さゆ子氏（22）の雪国のソリに乗つたわらべを描いたノ市日の帰りが大観、童子、櫻水などの日本画の巨匠たちにまじつて送られた。小岡氏は絵画のために三十年来異地と食しこの中に努力を継けてきた無名の画家であるが、その画風の素朴な民族性にうたれた末日中のベルギー人神父カルパンチニ氏の申入れで、目下ベルギーの首都ブリュッセルで國展を開く準備が進められている。

十五日 送葬違反の恩赦に反対する市川房枝氏ら日本婦人有権者同盟、全国婦人田舎連絡協議会、主婦連合会の六代表は、芸術省に放逐法相を訪れ、送葬違反の大罪恩赦を速かに撤回してもらいたい旨の要望書を手渡した。

十五日 車笠の松風流家元伊川和水氏は華道傳師として、ライ・セイロン、インド、香港などの東南アジア各国に外務省から派遣された。

十六日 高橋成子門下の俳人であり、赤坂の料亭の主でもある武原はん氏（23）は地唄舞「百」で芸術祭文部大臣賞を受けた。なお、同氏の地唄舞に対する芸術祭の賞は今度で三回目である。

十七日 「亮春防止法の内規な施行を期するための行政措置について」事務次官連会議の申合せが行われた。これは、未然防止、保護更生措置の強化、肉保業者の姦痴業の根絶等、行政措置の方針を明らかにしたものである。

十七日 亮春打撲審議会は首相官邸で総会を開いた結果、政府に対し「亮春対策に対する各府庁の明年度予算要求額は不十分である」との意見具申を行つた。

十八日 論見字園理事長坪見季子氏（24）は、文京区大塚町の自宅で死去した。

十九日 都会議員の退職金とオ賃直上げに反対する主婦連、地婦連、婦人有権者同盟など六婦人団体では、都議事堂前、有楽町、銀座、新宿西口の四か所で反対のビラ五万枚をまき、都民に訴えた。（註）賃直上げについては註二十一可決）

二十八日 作家小山いと子氏（25）はハンガリア七命難民を慰問し、実情を調査するため、日共文化協会会長今岡十郎氏、日本ハンガリア救援会事務理事田村隆治氏の二氏と共に全国からの募金四百十四万円をたずさえ、ウイーンに向け出発した。一行はニューデリーで開かれている、アジア作家会議に出席したのち、一月四日ごろウイーンに到着する予定。

一九五七年三月 印刷

一九五七年三月 発行

拂葉兼 労働省婦人少年局

東京都千代田区大手町一ノ七
電話三田四〇五七九八、〇八一入

印刷所 有報社 池井広済堂
印刷人 桜井文雄